

EL HORIZONTE

SEMANTAL DE ACTUALIDADES

AÑO I

PUNTARENAS, 6 DE JULIO DE 1915

Nº 4



Don Jorge Posada Cano

joven poeta y conferencista colombiano

A POSADA CANO

Es este bardo de mirar taciturno que distraído quizá en hacer un poema, talvez un brochazo, vagabundo se ve.

Su alma soñadora que a orillas del Magdalena o en medio de las verdes sabanas del Caquetá o contemplando el Tequendamá, fué por las musas inspirada. Mas errante y sin rumbo conocido, las desventuras a patrias lejanas, lo enviaron. Y desde entonces su lira poco canta; y yace en un rincón guardada toda cubierta de polvo... por la melancolia olvidada.

¡Bardo! No te inspiran esos montes que gallardos, del mar se levantan? ¡Esas morenas de mirar picarezo?

¡Será tan fuerte el pesar que te abrumba que tus notas ya no suenen?

NATHANELO

EL HORIZONTE

SEMANTAL DE ACTUALIDADES

Director y Adm. MIGUEL D. MEMDOZA

Editor: RANDOLFO THOMAS G.

Editor Responsable: FRANCISCO DE P. RUIZ

Redacción: Casa que ocupó la Botica de Veranes

Apartado No. 127.

Suscripción mensual, 0-25 céntimos

Man Chong Sing & Co

— José Chen Apuy —

La casa más antigua del puerto y la que vende más barato.

Quong Tai Chong & Co.

Gerente: Jacobo Sánchez

Gran almacén de Abarrotes, Tienda y Pulpería
Importación directa

JORGE MORALES BEJARANO

Sucursal

En breve llegarán muebles de metal imitando maderas preciosas, bicicletas, automóviles, pianos, pianolas, fonógrafos y gramófonos, relojes para policiales, cajas para caudales, cocinas de hierro para carbón y leña, cocinas eléctricas con reformas aún no conocidas en Costa Rica, máquinas de coser, resortes para camas, catres de hierro y bronce, inodoros sanitarios, maquinarias para madera, a mohadas de plumas, sillas para médicos, para exámenes y operaciones, sillas para inválidos, carros de mano y para bestias, cera para pisos, muebles, autos etc.

Sastrería de Teodomiro Acuña

La mejor de Puntarenas

Frente al Parque único

LA EUREKA

LA MEJOR CANTINA DEL PUERTO
Administrada por el activo empresario
don Fernando Magri.

A "El Pacifico"

Contestando a un artículo que aparece en ese periódico correspondiente a la edición del jueves 24 del pasado le diré: que, no nos separamos de "El Horizonte" sino que éste se separó con nosotros; y después de la lluvia y la tormenta se presenta ya despejado.

DESPUES DE LA LLUVIA

*¡Cuántas gotas de rocío
temblando sobre las hojas!
¡cuántas florecillas rojas
en las márgenes del río!*

*¡Cuánta violeta mecida
por el aura pasajera!
¡Cuánta avecilla llera
por la campiña florida!*

*¡Cuánta verdura en el monte!
Todo más puro se siente
más perfumado el ambiente
y más limpio "El Horizonte".*

MIGUEL D. MENDOZA

Puntarenas, julio de 1915.

LOS JUEGOS INOCENTES

Aquí como en todas partes el pueblo busca los medios para divertirse a poco costo.

Y para el efecto tiene el juego de Damas que es una distracción cuando se practica sin interés. Este se encuentra en las tabernas y refresquerías, y más de una con mala idea, tiene apartados, donde entran tahures y menores de edad.

Pero una refresquería donde se juega a la vista del público y mayores de diez y seis años y sin interés, ¿por qué ha de prohibirlo la autoridad, cuando el juego es inocente?

Da a creer que es antipatía la de ciertas autoridades para con algunos nombres de buena fé que desean honradamente trabajar para sostener su hogar.

Así por ejemplo en cierta refresquería, a todas horas se verán menores de catorce años jugando a las damas en el interior de dicho establecimiento, y la policía no dice nada ni pone atención a lo que está viendo. Pero sí es bastante autoritaria para prohibir el mismo juego a mayores de diez y seis años en otra refresquería, y todo por no ser su dueño querido de ésta.

En fin que en Costa Rica la persona que no cae bien con la policía ya sea porque le negó el fiado, si es comerciante, o no le dió una

quincena de alimentos, tiene que andárselas con éstos muy listo para evitar abusos que cometen en nombre de la ley y de su absoluta autoridad.

¡Oh ley; cuántas atrocidades en tu nombre se cometen!

SAMOHT

Punta. Julio de 1915.

¿.....?

—¿A V. le gustan los versos?

—Los pruebo alguna que otra vez, me gusta mucho más el jamón con tomates.

—¿Tiene V. inconveniente en batirse conmigo?

—Inconveniente, no; lo que yo tengo es miedo.

—¿Donde vive Ud?

—Con mi tío.

—¿Y su tío de Ud?

—Conmigo.

—Ya lo he comprendido: pero ¿donde viven Uds?

—Vivimos juntos.

El impuesto del timbre ¿cuánto al gobierno ha producido! yo jamás he conocido un timbre que suene tanto

Mateo ha sido nombrado alcalde de un pueblo. Para celebrar el suceso, resuelve organizar una corrida de toros y el día anterior a su fiesta publica el siguiente aviso:

"Si llueve por la mañana, la corrida se celebrará por la tarde y si llueve por la tarde la corrida se celebrará por la mañana".

REGRESÓ

De San José nuestro amigo Miguel A. Calderón en compañía de su ya esposa doña Marta Sandí de Calderón y de su señora madre doña Zoila de Vega. Numerosos amigos estuvieron a recibirlos dándole así una muestra del cariño a que es acreedor en este puerto.

Anoche, como lo habíamos anunciado, fueron obsequiados los nuevos esposos con un baile en el Centro de Artesanos, el que a pesar de la lluvia y de la falta de luz estuvo bastante concurrido.

Nos lamentamos de esos dos contratiempos, y deseamos a la nueva pareja, que en su hogar ilumine siempre la estrella de la felicidad.

TIP LA COSTEÑA

Sección para el cantón de Abangarez.

Ricardo Chan

Establecimiento que tiene mejor surtido y vende más barato.

Botica "La Estrella"

— DE JOSE VEGA NOVOA —

Ofrece al público gran surtido de drogas frescas y baratas, (despacho de recetas).

JOSE CHAN LI

Almacén de abarrotes, géneros y licores de todas clase. Renovación constante de mercaderías.

LA COMPETENCIA

Carnicería de Gilberto Martínez

Unica en su género que destaza gordo y vende a los precios más reducidos.

Salomón Chajud

Unico en este lugar que cuenta con un servicio completo para atender a su numerosa clientela en los ramos de: Panadería y Restaurant. Surtido completo de abarrotes e infinidad de artículos de 1ª necesidad. Depósito de la famosa POMADA "SALOMON".

Hal Meckbel

En su tienda y pulpería ofrece a su numerosa clientela, buena y variada existencia de artículos que acaba de recibir.

No hay que olvidar que en el establecimiento comercial de

Nicanor Vázquez

se expenden los artículos más frescos de la plaza.

MANUEL CHAN

— TIENDA, PULPERIA, VINATERIA Y TAQUILLA —

Contiguo al puente

José María González Z

Se hace cargo de asuntos judiciales y de Administración Pública.

Barbería "La Aséptica"

—de—

Juan Chávez U.

Manuel Ceba

Vende los artículos de más necesidad y de consumo público.

FRANCISCO APUY

— TIENDA Y PULPERIA —

Precios de situación

El 5 de julio de 1897

Un hermoso regalo el cielo me envió en una linda canasta de flores:
Un niño bueno a quien adoro yo,
en el que cifro todos mis amores.

Dieciocho años ha cumplido hoy y lo quiero tanto como el primer día.
Por ello, siempre las gracias doy,
de rodillas, a la Virgen María.

¡A Ella! a Ella que lo quiere tanto;
que a cuidarlo siempre me ha ayudado,
ojalá lo cubra con su divino manto
así como nunca lo ha olvidado.

A quién lo dejaré cuando yo muera?
Quién podrá quererlo con cariño igual?
¡La Virgen que ha sido su fiel compañera!
Con Ella te dejo, niño; no le pagues mal

G. V. DE MENDOZA

Puntarenas, julio 5 de 1915.

Sentimos mucho que algunos hayan retirado la suscripción de "El Horizonte" porque no les ha agradado que sea neutral. Precisamente por complacer a todos, no nos queríamos mezclar en política, pero han sido inútiles nuestros esfuerzos.

Nos queda la satisfacción de haber obrado según nuestros sentimientos, aunque no hayamos obtenido el resultado deseado, pues bien es sabido que a la humanidad entera es imposible agradarla. Por lo tanto, dejamos de luchar en ese sentido, para que no nos pase lo que le pasó al viejo del asno, en el siguiente cuento:

El Viejo y el Asno

Un viejo y su hijo llevaban un asno al mercado para venderlo. Iban padre e hijo a pie, para que el animal llegara menos fatigado a la feria.

Al poco rato encontraron unas mujeres, y una de ellas dijo:

—¡Miren qué hombres más tontos! Andan a pie, teniendo tan hermoso burro.

El viejo oyó estas palabras, y por complacer a las mujeres, mandó al hijo que montara en el asno.

Después de haber andado algún tiempo, pasaron cerca de un grupo de ancianos que afearon la acción del mozo que iba montado mientras su padre iba a pie.

El viejo entonces hizo que se desmontara el hijo y montó él.

Más adelante hallaron un grupo de mujeres y de muchachos que al verlos pasar dijeron:

—¡Qué vergüenza de viejo! Muy cómodo en su pollino, mientras que el muchacho va a pie, jadeante y cansado.

(Continuará)

RESERVA ITALIANA

En la mañana de ayer partieron para la capital los reservistas italianos señores Juan Provini, Amadeo Giusti y Juan y Martín Bertarioni, quienes saldrán de Limón mañana con destino a su patria de donde son llamados para defenderla.

Estuvieron a despedirlos a la estación, gran número de paisanos y amigos de los reservistas.

Los señores Pedro Canale, Martín Brunetti y Franco Bertozzi fueron a despedirlos hasta San José.

En la tarde del domingo fueron obsequiados por la colonia italiana, con una fiesta de despedida que empezó en casa de don Pedro Canale y terminó en el Hotel Europa donde cantaron himnos patrióticos y hubo gran derroche de entusiasmo, deseándose a los que partían toda clase de felicidades.

Felicitemos a los que se van, por presentarse en una ocasión de mostrar el amor a la patria y les deseamos completo triunfo y pronto regreso al seno de la familia puntarenense, donde tanto se les estima.

FALTA DE LUZ

En la esquina de la escuela de párvulos es de mucha necesidad un foco de arco, por lo que varios vecinos de ese barrio se han acercado a nosotros para pedirnos que lo digamos; alegan que es un lugar muy propio para cometer un crimen o llevar a cabo una venganza y dejar todo en secreto mediante la ayuda del estero. Con gusto accedemos a la petición que se nos hace y ojalá que la Municipalidad, si es a ella a quien corresponde, tome nota de esta necesidad.

Pésame

Por "El Correo de la Costa" acabamos de tener noticias de la trágica muerte del amigo Marcos A. Ramírez, ocurrida en Colorado, la que sentimos muy de veras y damos por ello nuestro sentido pésame, a la señora viuda de Ramírez lo mismo que a la demás familia del finado. Q. E. P. D.

SUSCRIBASE A
EL HORIZONTE

Careyería salvadoreña

Establecida en la Calle del Comercio

—CASA DE VERANES—

Donde encontrarán los precios más económicos de plaza. Todo trabajo será atendido con prontitud y esmero por su propietario,

JOSE L. LOPEZ

Puntarenas.—COSTA RICA

VENDO

Azúcar del Tempisque. Alambre y grapas para cercas.

F. Amador Mejía—Agente

LA REINA**BUENO, BONITO, BARATO**

Piensa N° 12 del Mercado. Propietario: Víctor Coin. Importación directa de toda clase de mercaderías. Surtido completo de zarzas, gasas, bordados encajes, driles y casimires. Se compran productos del país. La casa que vende más barato.

SARKIS M. BRAIS**TIENDA DE NOVEDADES**

Precios de situación

Calle del Comercio

CAREYERIA

—DE FRANCISCO L. HUEZO—

Inmenso surtido en artísticos trabajos de carey.

Precios económicos

Bazar Francés de Victor Coin

Este afamado y conocido BAZAR ha sido agrandado considerablemente y el surtido aumentado en estos últimos días, para mejor servir a mi numerosa clientela. Existencia de magníficos cueros de zapatería. Se alquilan los altos de una casa contigua al Bazar Francés. Informes en dicho establecimiento.

**LA PALMA
de José Badilla G.**

Surtido completo de mercaderías a precios que no admiten competencia.

— Venta de la leche del Zapotal —

HOTEL EUROPA

Unico de primera clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario

Emanuel Moiso

LAS SUFRAGUISTAS EN PUERTA

La genial Angela Acuña, se extraña de que la mujer en Costa Rica no tenga arte ni parte en las elecciones para municipales.

Por Dios Angelita, tenga piedad de los costarricenses. ¿No cree Ud. que sería de tirarse al estero, con una piedra atada al cuello, si tuviéramos que soportar una campaña política sostenida por la CANDUCHA y la SEVILLA u otras damas análogas?

Ya me figuro ver una sesión municipal suspendida porque la presidenta se siente con los dolores de la maternidad o la vicepresidenta está incapacitada porque a un su tío (hermano de la mamá) se le ha ocurrido visitarla; el delirio y las cositas que en la prensa se dirían!

Los hombres que son menos bocones, se ponen como se ponen ¿qué serían mis señoras las mujeres?

Ni de broma, Angelita, se le vuelva a ocurrir tal cosa.

Yo creo que con lo que ha comido el chapulín, lo que se ha gastado en su PROPAGACIÓN y la contribución que se cobra para su DESTRUCCIÓN ya están buenas las calamidades públicas.

PACO ROJO

PARA LAS DAMAS

No hay tiempo mejor empleado que el que se dedica en bien de nuestros semejantes, y si este tiempo lo emplea en bien de la mujer los beneficios son mútuos. ¿Quién no tiene una madre, una hermana o una esposa?

Este semanario publicará una serie de artículos morales e instructivos dedicados a las damas.

ENFERMEDAD EN BOGA

La neurastenia, electivamente, es el prototipo de las enfermedades de moda.

Es, además, uno de los pa-

decimientos que con mayor facilidad se soportan: dolencia *sui generis* producto de una civilización presurosa, febril, excitada, artificial, en la cual las sensaciones son demasiado agudas, los movimientos cerebrales excesivamente intensos, y en que la sangre quema y los nervios se agotan.

Los siglos pasados conocieron los "vapores", que apenas merecen compararse con las crisis nerviosas de las mujeres de hoy día.

Evidentemente, es muy difícil asegurarse una existencia al abrigo de las fatigas cotidianas, sin preocupaciones ni sobresaltos, ni pasiones, ni "sacudidas" de corazón.

En todo esto hay mil sentimientos capaces de perturbar el sistema nervioso más sólido: heridas íntimas, incalculables dejan sobre él su huella; hasta las mismas alegrías contribuyen a fastidiarlo. La mujer bonita ha nacido para salir, frecuentar el mundo y brillar en él. Pero ¡cuán tristes consecuencias suelen proporcionarle todo esto!

(Continuará: LA BELLEZA DE LA MUJER NERVIOSA).

EN CHOMES

El viernes pasado los propietarios de este semanario, visitaron el progresista distrito de Chomes, de donde traen buenos recuerdos.

Se encuentra allá el circo "Variedades" haciendo las delicias de los chomeños.

—Los trabajos del nuevo muelle van muy adelantados. Felicitamos al señor Aguirre

—Se hacen grandes preparativos y hay mucha animación para las fiestas de Santiago que se celebrarán el 25 de este mes.

WARNING

Toda correspondencia relacionada con este semanario debe venir dirigida así: a "El Horizonte" apart. 127, Puntis.

Suplicamos a nuestros Agentes y favorecedores tomar nota de esta advertencia.

Doctora Concha Cruz de Coblenz

—CIRUJANO DENTISTA—

de la facultad de los Estados Unidos

Incorporada en Costa Rica y Guatemala

TODO TRABAJO GARANTIZADO

Bajos de la casa de don Hermenegildo Cruz

Hotel Minerva

FRENTE A LOS BAÑOS

Habitaciones cómodas y ventiladas.

Cuchara inmejorable.

Se reciben pensionistas.

ROSA OBANDO,
Propietaria

MARTIN CASTILLO H.

—COMERCIANTE EN SAL—

Compra y venta de productos del país.

Pieza en el mercado.

Aserradero a vapor

DE PEDRO CANALE

MADERAS FINAS DE CONSTRUCCIÓN

Especialidad en maderas machimbradas y molduras para puertas y ventanas.

KOLA RAVEN

En todas las refresquerías y en todas las cantinas de buen gusto encontraréis la famosa y renombrada KOLA RAVEN que no es posible confundir con otras bebidas gaseosas.

Raven's Aerated Water. C

ERWIN WEDEL

— DENTISTA —

Hago toda clase de trabajos en el ramo, garantizándolos.

Extracciones sin dolor

Frente al telégrafo.